Énfasis sobre el programa del Frente Amplio hacia un tercer período de gobierno (2015-2020)

Presentación

Las ideas siempre han sido, desde nuestro nacimiento como Frente Amplio en 1971, el corazón de nuestra identidad. Ideas de justicia, equidad, desarrollo, inclusión, erradicación de toda forma de dominación, felicidad pública. Por eso el programa es siempre el centro de preocupación de la izquierda. No tenemos todas las respuestas, pero tenemos muchas ideas de cómo construir políticas públicas al servicio de las mayorías. Ideas discutidas por cientos de personas, ideas evaluadas técnicamente, ideas acordes al mundo del siglo XXI. A ese programa, nuestro movimiento le pone ciertos énfasis, que son los que ordenan un plan político, cierta sucesión temporal y, sin duda, jerarquía presupuestal. Son ocho grandes capítulos —que reflejan una agenda siempre en construcción—en los cuales se plasman nuestras prioridades.

Introducción

El Frente Amplio es el único partido que se ha caracterizado, en las últimas décadas, por priorizar el programa de gobierno. Desde las famosas "30 medidas" que se presentaron en el programa de 1971 hasta ahora, esa ha sido una de nuestras marcas de identidad.

En una encuesta realizada en el año 2007 para el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, se les preguntaba a los uruguayos si al votar elegían más bien al candidato, al partido, o al programa de gobierno. Una minoría del total de la población manifestó que votaba por el candidato. Eso habla mucho sobre la construcción de una cultura política basada en los partidos, más que en las personas. Pero entre los votantes del Frente Amplio, la mayoría declaraba que lo hacía "por el programa", esto es, por las ideas.

El Frente Amplio nació de la conjunción de las ideas y los intereses de lo que en su momento eran los actores más dinámicos, innovadores y transformadores de la sociedad uruguaya. Desde que somos gobierno, nos une además el interés por preservar el gobierno, convencidos de que el único proyecto que puede volver a poner a Uruguay en la senda del desarrollo y la justicia social, es el del Frente Amplio. Pero las ideas son y seguirán siendo el corazón mismo de nuestra identidad.

Desde la caída del socialismo real, hemos perdido fuerza argumental en nuestra utopía y el debate sobre las ideas se ha intensificado. Somos críticos de las experiencias socialistas conocidas, no sabemos bien qué significa el "socialismo del siglo XXI", y el reemplazo automático de la lógica del intercambio del mercado por la autoridad burocrática del Estado, no es asumible, sin más, como "el" formato del socialismo. Una lógica de dominación no puede ser simplemente reemplazada por otra: queremos superar toda forma de dominación. Puede ser una utopía, pero no puede dejar de ser la idea central.

No tenemos todas las respuestas pero nuestro programa busca desarrollar políticas que contrarresten los efectos de concentración, exclusión y desunión, pero siempre con los pies en la tierra: sabiendo exactamente cómo es el mundo en que vivimos.

Por otra parte, tenemos principios bien claros: lo público tiene que estar por encima de lo privado, la cooperación debe triunfar sobre la competencia, el Estado sigue siendo el principal representante de "lo público", y es por consiguiente, el garante último de toda distribución. Los derechos de las personas deben estar amparados por la ley y los poderes del Estado, ninguna democracia funciona si no es "justa"; es decir, si quienes viven en ella no consiguen acceder a los instrumentos para vivir dignamente, y proyectar sus planes de felicidad. Si, en última instancia, creemos en el vínculo entre política y felicidad, como creían los griegos.

Sobre el programa del Frente Amplio discutieron muchas personas durante meses. Quizá no sea todo lo que nos guste, quizá le falten cosas: pero es nuestro programa. Esta es la base de todo compromiso. Sobre esta base, nosotros pondremos nuestros énfasis. Estas "cartillas" complementarias del programa, constituyen acentos que deberían incluirse en el futuro gobierno del Frente Amplio. Es nuestra contribución para los cambios que queremos profundizar en el Uruguay 2015-2020.

Constanza Moreira Precandidata a la Presidencia de la República por el Frente Amplio

Índice

- 1. Más inteligentes que ilustrados
- 2. Para que los derechos sean hechos:
 - 2.1. El derecho a la información y la democratización del sistema de medios
 - 2.2. El derecho a los bienes culturales
 - 2.3. El derecho a los cuidados
 - 2.4. El derecho de las personas en situación de discapacidad
 - 2.5. El derecho de las personas adultas mayores
 - 2.6. El derecho de las personas con problemas de salud mental
 - 2.7. El techo es la base: el derecho a la vivienda digna
 - 2.8. El derecho a la salud
 - 2.9. Drogas: el debate inconcluso
- 3. La izquierda y la superación del paradigma represivo: más convivencia y no a la violencia
- 4. Democracia en construcción
- 5. El Estado Justo
 - 5.1. La reforma de la Administración Central
 - 5.2. Cuando la independencia exige articulación: las relaciones entre el Poder Legislativo, Judicial y Ejecutivo
 - 5.3. Verdad y Justicia: la deuda pendiente
- 6. El desarrollo como problema: cuatro alternativas
- 7. El rol de las Fuerzas Armadas en la sociedad uruguaya
- 8. Internacionalismo de izquierda: la definición de las alianzas